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臺北市孔廟管理委員會 105年第 1次委員會會議紀錄 

一、時間：中華民國 105年 6月 30日（星期四）上午 10時 

二、地點：臺北市孔廟西庫 

三、主席：藍主任委員世聰                           記錄：吳文雅 

四、 出席委員：辜委員懷群（黃麗宇代）、廖委員武治、徐委員福全、莊委員

永明、董委員金裕、謝委員佩霓(文獻館館長詹素貞代)、周委員宗賢、

陳委員熙遠、林委員明德、王委員湘瑾 

五、列席單位（人員）： 

臺北市政府民政局宗教禮俗科李股長佩珊、臺北市孔廟管理委員會陳執

秘彩虹 

六、主席致詞：略 

七、報告事項：詳如會議/簡報資料 

八、委員意見指導： 

（一）廖委員武治： 

1.有關崇聖祠等古蹟空間漏水暨屋頂毀損檢修工程，其實屋頂漏水原

因很多，孔廟應先審查細部設計內容，或許只需更換幾片屋瓦，或

將屋頂掀開施工，俟細部規劃設計出來後，經委員會審查，再送文

化局，然後再發包。 

2.另外大成殿電線工程，應請水電技師統籌後規劃，比較徹底。 

3.有關釋奠典禮，過去都是內政部長來代表總統上香，另外過去正獻

官當然是臺北市長擔任，分獻官由臺北市議會代表擔任，議長很少

來，都是請當地議員來擔任；然陪祭官，可以擴大到臺北市 12區里

長聯會會長來擔任陪祭，而國外部分，若有適當人選，也可參加分

獻官和陪祭官，像今年保安宮聖誕祭典，陪祭就有日本 4位代表，

貴賓上香有梵諦岡駐華代辦，還有大使館副館長，儘量把孔廟祭典

國際化。 

（二） 林委員明德:  

1.經檢視例行性工作都很踏實，隔壁保安宮是一座道教廟宇，其活動

將道教文化內涵變成典範，剛剛看到「萬仞宮牆」，非常漂亮，思考

如何推廣出去? 

2.在日本、韓國的知識份子都非常強調儒家，且孔子第 79代嫡孫孔垂
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長奉祀官身處臺北市，能不能提報為無形文化資產，文化部文資局

有這項業務，孔廟應該爭取。 

3.如果來詮釋儒家經典，將其生活化，與生命對話，或許有新的詮釋。 

4.中小學提到「五育」，但最近食安問題，特別強調「食育」，故現在

強調「六育」，也許下半年提供一些讓人耳目一新，讓那些對食材關

心的環保人士，有系統的提供經驗。 

5.贊同擴大參與圈，建立新傳統，試著以地緣關係，擴大內涵，在臺

灣研究生或交流團體特別多，可考慮他們的參與度。 

6.孔廟可設計「logal」，由文創角度思考，擁有特別形象。 

（三） 周委員宗賢： 

1.臺北孔廟在國際化方面再多思考?包含林委員提到，如果臺北孔廟能

早一點規劃，先有內涵，請文化部評審，或者吸引國外相關單位，

篩選一個具體的普世價值。 

2.就上半年參加人次最多的活動是 4D劇院放映，第 2名是書法，都是

2萬 5,000人次，第 3名則是祈福卡與其他相關活動，這 3項表示

工作項目有符合社會、家長、學生或青年的興趣，我每年帶學生來

孔廟上一次課都有看到，因為參加人數這麼多，表示辛苦得到肯定。 

（四） 董委員金裕： 

1.上半年工作報告有 10項，最後一項比較偏向硬體，但下半年，目前

只有 6項，後面 2項屬於硬體，活動 4項，就次數來講，顯然上半

年跟下半年不大均衡，當然下半年有重要的釋奠典禮，同仁負擔也

很重，但好像沒有跟民間節慶結合，下半年有重陽節，民間還不大

重視，也還有中秋節，這民間就非常重視，所以如果能辦一個中秋

活動，晚上可看飛機從月光中飛過，應該很吸引人。 

2.另外上半年工作報告之雅樂舞應邀到山東參訪，國外看得到，反而

國內看不到，志工願意來服務，應該也要有機會表演，當志工受到

鼓舞及肯定，當然就吸引更多人。 

3.過去辦過的活動，例如續辦「樹下講古」，因為臺北孔廟是閩南化建

築，跟北方不一樣，辦理「樹下講古」時，可以談建築或其他有關

孔廟各種特色，並實地帶民眾去觀賞。 

（五）謝委員佩霓委員代表(文獻館詹館長素貞)： 

周委員跟林委員有提到，無形文化資產，是孔廟很重要的資產 
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，臺南孔廟因為有三百多年歷史，100年 3月 15日，臺南市文化局

已經將臺南孔廟指定為無形資產文化中的民俗及文物保存項目，保

存項目名稱叫做「大成至聖先師釋奠典禮」，保存團體是臺南文廟的

以成書院，孔廟祭孔大典也是重要民俗，民俗有好幾種類，有節慶、

信仰跟一般儀式，公告指定完後，要做很深度的紀錄與文本採集紀

錄，才能讓重要資產傳播深遠。 

（六）王委員湘瑾： 

星期一及二晚上，雅樂舞團在大成殿培訓，大成殿的晚間燈光色調

非常漂亮，且每次培訓時，都有遊客想進來觀看，建議假日時間結

合表演單位，做定點或定目劇，讓遊客知道孔廟有表演，有這樣的

空間環境，可以吸引晚間參觀人潮。 

（七）陳委員熙遠： 

1.剛剛各位委員已經提供很多意見，第一是提高典禮參與層級，第二

是希望擴大活動參與面，另有關劇院影片，4D動畫很好，因目前就

只有兩部，若預算允許，或許透過主題設計將動畫納進來，豐富 4D

劇院。 

2.現在已經有「Taipei Free」的網路，在重要設施上，可以用 QR Code

的方法，除了看到靜態內容，對於單獨或是隨團來參觀的遊客，具

體透過 QR Code，上網瞭解到東西廡、大成殿、崇聖祠的具體內容。 

3. 如果預算允許，可以朝向臉書經營，現在有直播功能，秋祭活動，

可透過直播方式線上參與，甚至讓國際友人能夠了解整個展演情形，

也可以記錄下來，達到更多人共賞。 

（八）莊委員永明： 

我在孔廟見證很多，有的可以做到，有的還要評估，很多植栽生病，

最可惜是那片竹林不見了，不過跟土質有關係，可以請公園管理處

稍微評估哪些植栽比較好栽種。當初很期待「桃李滿天下」的桃花

李樹，結果都長得不怎麼樣，應該用科學方式，讓植栽成長良好。 

（九）辜委員懷群代表(黃麗宇小姐)： 

1.首先，附議王委員與陳委員的意見，周末晚間，於大成殿前演出，

這過去好像辦過，如果再加上樂舞，規劃安排，讓年輕藝術學子可

以有機會展演，可以吸引更多晚上人潮。 

2. 附議陳委員的臉書直播，像是祭孔大典，通常都是清晨，但國際間有
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人會在線上，影片長度不用長，這是一個形象。 

3.今天受簡報圖檔吸引，這個圖可以發展成LINE貼圖，貼圖結合論語，

若貼圖可愛，使用度會非常高，而臺北孔廟的名聲就這樣擴散了。 

（十）徐委員福全： 

一直很想推廣孔廟及行銷禮制空間，是不是可以把空間使用標準擬

定出來並公布，讓更多人來運用，讓空間使用更有效率。 

九、臨時動議：無。 

十、會議結論： 

（一） 「崇聖祠等古蹟空間漏水暨屋頂毀損檢修工程」及庫倫街人行道整修

規劃後，請廖董事長、李乾朗教授及莊永明委員等審查。 

（二） 為提升孔廟國際能見度，今年紀念大成至聖先師孔子誕辰釋奠典禮，

可運用臉書線上直播。 

（三） 為爭取無形文化資產保存，提升內涵，有關文化保存及公告指定，請

孔廟向文獻館請教申辦流程。 

（四） 孔廟沒有專屬「logal」，貼圖是很好的宣傳工具，引進新的、好的且

接近年輕人的文化，並加上《論語》字句，以符合孔廟意象。 

（五） 有關假日晚間舞台表演，可以結合臺北戲棚，設計系列演出，室內臺

北戲棚，戶外孔廟，有固定時間及表演曲目，助於宣傳。 

（六）加強孔廟植栽維護。 

（七） 因文創團體預算有限，可評估跟孔廟活動結合，並篩選不會毀損古蹟

的表演性質，藉此活用孔廟空間，但應注意維護古蹟安全及遵守相關

規定。 

（八） 這次會議收穫很多，能做幾件就很好，孔廟將各項建議納入執行評估，

感謝各位委員寶貴的建議。 

十一、散會：上午 12時 


